

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Correos y en las principales Agencias.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio exterior que para cama y trasa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

## Posible conflagración

(De El Correo.)

Mañana será conocido en España el texto íntegro del discurso de mister Chamberlain, en Birmingham, porque de fijo lo traerán los periódicos ingleses.

El texto de este discurso dará cabal idea del alcance de las afirmaciones hechas, que, con justicia, tan hondamente han alarmado la opinión europea.

Desde luego, la actitud atribuida á mister Chamberlain está en armonía con la política que viene aconsejando á su país.

Desde que por disidencia con Mr. Gladstone, á causa de la cuestión de Irlanda, se separó del partido liberal para acercarse á la unión conservadora, que preside actualmente en el gobierno el marqués de Salisbury, el inquieto ministro de las Colonias se ha puesto al frente de aquella tendencia del partido conservador que ansía, en las cuestiones internacionales, una política mucho más activa que la seguida hasta ahora por el jefe del gobierno, sin que arredren á esta tendencia las complicaciones que pudiera resultar.

Esta divergencia que late en el seno del partido gobernante, se ha puesto de manifiesto recientemente, con motivo de las adquisiciones, en China, de Rusia y Alemania.

Entonces se dijo ya que estas ventajas eran resultado de la débil política seguida por el marqués de Salisbury.

Periódicos importantes, principalmente el Times, atacaron al primer ministro, indicando dicho periódico con habilidad, que la cartera de negocios extranjeros debía confiarse en los actuales momentos á un hombre de iniciativa y resolución, es decir, á Mr. Chamberlain.

A los disgustos que estas contiendas le ocasionaron, se ha atribuido la enfermedad que últimamente ha padecido lord Salisbury, que le obligó á pasar una temporada en el Meccico de Francik.

Durante esta ausencia estuvo encargado del Foreign Office Mr. Balfour, el cual, antes del ascenso cobrado por Mr. Chamberlain, era considerado como el más probable sucesor en la jefatura del partido de su tío el de Salisbury.

Precisamente á evitar esta contingencia atienden los trabajos de los partidarios de Mr. Chamberlain, entre los cuales figuran elementos importantes de la City.

Todas estas circunstancias que adquieren mayor relieve por la falta de salud del primer ministro y las pocas simpatías que cuenta en la Cámara de los Comunes, han tenido que contribuir á la mayor resonancia de las declaraciones de Mr. Chamberlain.

Falta saber ahora, en primer término, si lord Salisbury acepta como doctrina del gobierno lo dicho por el ministro de las Colonias, y luego ver cómo aprecian las cancillerías europeas las audaces iniciativas que quiere imprimir á la política británica el citado ministro.

Por de pronto, todos los indicios son de que en un período, quizá muy próximo, estalle el conflicto que desde hace tiempo viene preparándose.

## Bloqueo de Cuba

Otro bombardeo á Cárdenas

Habana 15.

Los yankees han vuelto hoy á bombardear á Cárdenas con el propósito de hacer un desembarco en la costa, borrando en parte el desastroso efecto que el fracaso del anterior ataque ha producido en los Estados Unidos.

Tres buques entraron hoy en la bahía de aquel puerto, y durante largo rato estuvieron bombardeando la plaza.

Una de las granadas de los barcos enemigos cayó en el edificio donde está instalado el consulado inglés, destruyéndolo por completo.

Cuando más vivo y furioso era el bombardeo, los buques destacaron varios botes y barcasas con gentes de desembarco, pero las tropas, apostadas en sitios convenientes, impidieron que las embarcaciones se acercaran á la costa, acorbillándolas á balazos.

Los botes y barcasas tuvieron que huir, uno de ellos con grandes averías.

Los yankees que los ocupaban debieron sufrir bastantes bajas.

Nuestros fueron siete heridos.

Periodistas yankees prisioneros

Habana 15.

En el intento de desembarco en Cabañas fueron hechos prisioneros por nuestras tropas dos «reporters» del The World.

Cuando fueron cogidos estaban muy asustados. Sus primeras palabras fueron de suplica.

«Nos encomendamos á la hidalgía de los españoles!»—leían.

Nadie trató de molestarlos; pero ellos, cada vez más aterrados, exclamaban:

«No matarnos, y nos ofrecemos á prestaros toda clase de servicios.»

Los soldados, sin hacer caso de tan humillantes ofrecimientos, se llevaron presos á los yankees.

Probablemente se les castigarán por los prisioneros del vapor Argonauta.

Mentiras para engañar al público

Habana 15.

Han dicho los reporters del World que en los Estados Unidos creen que toda la costa está llena de insurrectos, esperando á las expediciones yankees, y que los españoles no pueden andar por el país, viéndose obligados á guardarse dentro de los fuertes y de las poblaciones que tienen medios de defensa.

Todas las intenciones de desembarco creen que han logrado éxito feliz, y por lo tanto, que media isla se halla invadida y ocupada por tropas yankees.

Igualmente creen á pié juntillo que los barcos norte-americanos desmontaron casi todas las baterías de la Habana y que esta capital está destruida ó poco menos.

Como es de suponer que tales informaciones lleguen á Europa, conviene hacer patente su inexactitud y advertir para lo sucesivo que aquí ahora no se ejerce censura en los telegramas, dejando el capitán general circular todo.

Los insurrectos en Bayamo

Washington 14.

Los representantes de los rebeldes cubanos en este país, anuncian, atribuyendo al hecho gran importancia, que los rebeldes del departamento oriental han entrado en Bayamo.

Lo que se guarda de decir es que las tropas españolas abandonaron hace días esa y otras poblaciones de la provincia de Santiago de Cuba, para concentrarse en algunos puntos de la costa é impedir que desembarquen expediciones filibusteras.

Cable cortado

Cayo-Hueso 15.

El combate librado el miércoles en Cienfuegos, á consecuencia de la tentativa hecha por los barcos yankees «Marblehead», «Winow» y «Nasvelt» para cortar el cable que pone en comunicación á la Habana con Santiago de Cuba: fué bastante encarnizado.

Las fuerzas enviadas á la costa con aquel propósito en cuatro embarcaciones, cortaron el cable después de sostener un fuego muy vivo con las tro-

pas españolas, parapetadas en terraplenes improvisados.

Las balas de los españoles caían en todas direcciones alrededor de las embarcaciones.

Las subsistencias en la Habana

Londres 15.

Se sabe por telegrama de la Habana que se ha hecho allí una requisita general de viveres, con objeto de conocer las reservas con que en caso necesario podría contar esta plaza. El resultado de ella ha sido que existen, aparte de otros artículos, 23,000 sacos de arroz, 26,000 de harina, 16,000 quintales de carne seca y 6,000 pipas de vino.

También se ha hecho una requisita de ganados con resultado muy favorable.

Rumor desmentido

El Gobierno desmintió anoche el rumor de que la escuadra española haya llegado á la Habana después de sostener un combate con la escuadra volante americana. El Gobierno no tenía noticia oficial ni particular de una cosa ni de otra.

Felicitación

El elemento oficial español y la colonia en Tanager telegrafiaron ayer al Gobierno felicitándole por el heroico comportamiento de nuestros soldados y marinos en Cárdenas, Cienfuegos y Puerto Rico.

Puerto Rico

Retirada de la escuadra.—Entusiasmo en la isla.

San Juan de Puerto Rico (sin fecha).—Madrid 15.—El gobernador general al ministro de Ultramar:

Escuadra enemiga destacada todo el día ayer diferentes puertos isla retiróse; algunas desgracias personales, ligeros desperfectos, á pesar vigoroso insistente fuego enemigo corta distancia, contestado siempre nuestras baterías.

Ejército, marina, voluntarios, población, entusiasmo admirable.

Recibo de toda la isla felicitaciones y ofrecimientos.—Mañana.

Noticias del bombardeo

Habana 15.

Se han recibido aquí informes de origen autorizado que confirman el descalabro de la escuadra yankee al bombardear á San Juan de Puerto Rico.

Los yankees tienen mucho cuidado en ocultar sus bajas. Solamente han confesado que en uno de sus buques tuvieron un muerto y siete heridos.

También reconocen que uno de sus barcos sufrió tales averías que lo inutilizaron por completo. En los informes á que me vengo refiriendo, se dice textualmente que un buque quedó destruido.

## En Filipinas

Detalles del combate de Cavite

Manila 8.—Hong Kong 15.—Aprovechando la salida para Hong Kong del cañonero inglés «Linnet», envió algunas noticias para que sean reexpedidas por el cable.

Omito el relato total de los sucesos, que supongo conocerá España por los despachos oficiales.

El «Reina Cristina», el «Ulloa» y el «Marqués del Duero», fueron destruidos en el combate.

El «D. Juan de Austria», el «Isla de Luzón» y el «Isla de Cuba» fueron echados á pique por sus comandantes para que no cayesen en poder del enemigo.

El capitán del «Mindanao», sufriendo un fuego horroroso, consiguió llevar este vapor á la playa de Bacoor, donde lo hizo embarrancar.

En el combate resultaron heridos el Sr. Alonso, comandante del «Castilla»; el Sr. Iturralde, comandante del «Ulloa»; el teniente de navío Sr. Zuzo; el contador del «Ulloa»; el médico del «Reina Cristina»; Sr. Perille, médico también, y el maquinista del «Juan de Austria».

Murieron además de los señores Cadareo y Novo 80 tripulantes.

La batería de Punta Sangley fué apagada por los cañonazos del enemigo.

Este sufrió importantes averías en sus naves.

El «Boston» y el «Concord» recibieron balas que les causaron destrozos en la línea de flotación.

El «Baltimore» también sufrió grandes averías. Fué preciso que lo remolcaran por haber quedado con la máquina inservible.

En vista de que la escuadra yankee intentaba bombardear á Manila, los extranjeros residentes en esta capital hicieron ver al almirante Dewey los grandes perjuicios que sin razón alguna iban á sufrir.

Los cónsules extranjeros, presididos por el de Inglaterra, visitaron á Dewey.

Este pidió que se le entregasen los elementos de guerra de que Manila dispusiera.

El general Augustí se negó resultantemente á tal pretensión.

En una nueva entrevista de los cónsules con

Dewey prometió éste no hostilizar á la plaza mientras ésta no hiciera fuego sobre la escuadra.

La escasa guarnición de Cavite, viendo que era imposible la defensa, evacuó aquella plaza, retirándose al interior.

Los yankees trabajan desde el día 2 de Mayo al en que telegrafió, en defender las posiciones de Cavite.

Están posesionados de la bahía.

Créese que han apresado á los barcos de cabotaje que, ignorantes de los sucesos, regresaban á Manila.

Se ha oído cañoneo en la isla del Corregidor.

No puedo saber la causa, ni si la guarnición de dicha isla sigue defendiéndose.

Los habitantes de Manila la abandonan temiendo el bombardeo de un momento á otro.

Estamos dispuestos á una resistencia heroica.

Los españoles de esta capital expresan de continuo su indignación por haber dejado á Manila indefensa.

Los mejores cañones que teníamos fueron llevados á Subic, y están allí desmontados.—(De El Imparcial.)

Los tagalos contra los yankees

Hong Kong 15.

Según una carta particular de Manila recibida aquí, se sabe que una parte muy pequeña de los rebeldes está en favor de los americanos; pero otra parte, la más numerosa, declara que no combatirá á los españoles.

Sonion que si España promete dar ciertas reformas, están dispuestos á unirse á los españoles para defender á Filipinas.

Se asegura que un grupo de rebeldes ha atacado á los americanos cerca de Cavite, matando un buen número de ellos y arrojando al resto de la población; rompiendo la bandera americana é izando la española.

Los jefes de los insurrectos que acompañan la escuadra americana temen no ser obedecidos por los tagalos y se piegan á desembarcar.

Se cree que los rebeldes no desaprovecharán la ocasión que se les presenta de entregarse al pilleje.

Dewey y los insurrectos filipinos

Hong Kong 15.

El capitán del Linnet, que llega de Manila, refiere que el comodoro Dewey recibe menos apoyo del que suponía de los insurrectos, y que éstos gestionan con el general Augustí para llegar á una solución pacífica.

El bloqueo de Manila

Nueva York 15.

El Herald de Washington, manifiesta que MacKintley proclamará hoy el bloqueo de Manila.

## Alianza de Inglaterra y los Estados Unidos

Un discurso de sensación

Londres 15.

El acontecimiento del día es el discurso pronunciado ayer en Birmingham por el ministro de las colonias Sr. Chamberlain.

Hablando de las cuestiones internacionales les dijo que no podía menos de reconocer que la situación es grave.

Añadió que en vista de las alianzas europeas y de las conquistas de Rusia en China, Inglaterra debe abonar la política de aislamiento y contraer una alianza con los Estados Unidos.

Paris 15.

Ha producido gran sensación el discurso de Lord Chamberlain.

Se cree que si Inglaterra se alía con los Estados Unidos, será inevitable una coalición de la Europa continental contra los anglosajones.

Londres 15.

La prensa de esta mañana consagra preferente atención al discurso de Chamberlain.

The Standard dice que no existe ninguna razón para suponer que todos los individuos del gabinete británico no participen de las opiniones de Chamberlain.

The Times consagra un artículo al discurso de dicho ministro y aboga resultantemente por la alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos.—Fabra.

## La guerra con los Estados Unidos

Rumor agradable

Londres 15.

Circula el rumor de que hay despachos anunciando que el trasatlántico yankee «Paris» ha sido apresado por un crucero español.

Los que se hacen eco de esta noticia añaden que el «Paris» conduci municiones para la escuadra de Sampson.

La censura telegráfica

Nueva York 15. El Gobierno ha establecido la censura telegráfica. Casi todos los telegramas, especialmente los relativos a movimientos de buques y movilización de tropas son rigurosamente devueltos a los correspondientes.

En busca de nuestra escuadra

Washington 15. Al tener noticia de la llegada de la escuadra española a la Martinica, el ministro de Marina ha dado orden a Schely para que se haga a la mar inmediatamente.

La escuadra volante

Fort Monroe 15. La escuadra volante ha salido a alta mar a las tres y cuarenta de la tarde. El «Brooklyn» va a la cabeza.

Miedo en Nueva York

Nueva York 15. Habiendo aparecido en la costa de New England un barco sospechoso, se han completado las defensas submarinas del puerto de Nueva York. Durante la noche pasada los ingenieros colocaron en el canal principal que va del mar al puerto interior, una serie de minas en contacto, que se quitarán todos los días el amanecer y se volverán a colocar por la noche.

Nueva York 13.

Desde que se ha sabido en Washington que no era cierto que la escuadra española hubiera vuelto a Cádiz, sigue temiéndose que el almirante Cervera se proponga bombardear algún puerto de los Estados Unidos.

Por este temor, el puerto de Nueva York se ha cerrado en absoluto durante la noche.

Las victorias de los españoles comentadas por el «Standard».—Lo que dice el «Times».

Londres 15.

Comentando las brillantes victorias de los españoles en Cárdenas y en Cienfuegos, dice el Standard que esas victorias prueban que los españoles poseen cualidades de buenos combatientes, y siendo esto así, el periódico pregunta: ¿si fuerzas tan débiles luchan con tanto denuedo contra fuerzas superiores, que no podrá esperarse del ejército que manda el general Blanco?

El Standard agrega que las derrotas sufridas por los americanos les obligarán a variar el plan de campaña, pues deben contar poco con la ayuda que les presten los insurrectos.

El Times dice que el combate de Cárdenas demuestra que la invasión de Cuba no puede realizarse sin contar con una resistencia tenaz.

Nunca se dudó del valor y de las cualidades guerreras de los marinos españoles, los cuales dieron pruebas suficientes de su valentía en Manila.

Las últimas noticias de Cuba afirman al pueblo español en su resolución de continuar la lucha.

El periódico añade que en la actual disposición de los combatientes no hay ocasión para ofrecer los buenos oficios de las potencias.

Noticia desmentida

Washington 15.

El departamento de Estado niega que el trasatlántico francés «Lafayette» desembarcara artillería en la Habana; y reconoce que los norteamericanos se han visto obligados a batirse en retirada en Caibarien y San Juan de Puerto Rico.

Los derrotados en Cienfuegos

Londres 15.

Los despachos recibidos por la vía de Jamaica confirman que los yankees en sus dos tentativas de desembarco tuvieron grandes y sensibles pérdidas delante de Cienfuegos.

La prensa inglesa reconoce que la conquista de Cuba dista mucho de ser tan fácil como suponían los norteamericanos.

Sitios de Manila

Desde el año 1571, en que Legazpi tomó solemne posesión de Manila como capital del archipiélago, ha sufrido aquella ciudad los siguientes sitios.

1573.—Poco después de la muerte de Legazpi siendo gobernador Guido de Lavazares el famoso pirata chino Li-Ma Hong en persona, logra apoderarse de la ciudad, pero la guarnición, refugiada en la fortaleza, la rechaza, y haciendo una salida, la derrota, obligándole a reembarcarse con pérdida de 200 hombres, distinguiéndose notablemente en estos sucesos Juan de Salcedo, llamado el Hernán Cortés de Filipinas.

1603.—Los chinos, habitantes en Manila, conspiraron contra la soberanía de España, se reunen fuera de la ciudad y la ponen sitio por la parte de tierra, siendo rechazados por el gobernador D. Pedro Bravo de Acuña, el cual les causó 23,000 bajas siendo los pocos que quedaron con vida echados a galeras.

1609.—Gobernando D. Juan de Silva bloquean los holandeses a Manila.

De los cinco buques que componían su escuadra, tres fueron echados a pique, retirándose los otros dos. Alcanzados de nuevo en Playa-Honda (Zabales), fueron completamente derrotados.

1762.—El 18 de Septiembre, siendo gobernador interino el débil e irresoluto americano D. Manuel Antonio Rojo, arzobispo de Manila, el cual ignoraba la ruptura de hostilidades entre España e Inglaterra, se presentan frente a la capital del archipiélago 16 navíos ingleses con 7,000 hombres, desembarcando éstos la noche del 23 al mando del general Draper, y sitiando la ciudad, defendida tan solo por 300 soldados.

Después de disparar 6,000 bombas y 30,000 balas, Draper y el almirante Cornik intimaron la rendición, negándose a ella el célebre D. Simón de Anda, reconocido por jefe por los soldados y por frailes al ver la flojedad de ánimo del gobernador Rojo.

Por la traición de los jefes Foller, francés, y Arendain, norte americano, que se pusieron al servicio de los ingleses, éstos se apoderaron de la ciudad.

D. Simón de Anda, que se escapó de un esquiife tripulado por cuatro indios, predicó la guerra santa; formó un ejército de naturales, y ayudado por éstos, puso a su vez sitio a Manila, con tales alientos, que esta iba a rendirse en 1764, cuando se firmó la paz con España entrando en Manila Anda en marzo de dicho año, siendo recibido con delirante entusiasmo, y confirmado después por el gobierno de Madrid en el cargo de gobernador general de Filipinas.

El iniciado ayer por la poderosa escuadra del comodoro Dewey, sea cualquiera el resultado de la lucha emprendida, pasará a la historia como ejemplo de lo que puede el heroísmo de los marinos españoles que han desafiado sobre sus débiles barcos todo el poder destructor de las grandes máquinas de guerra que la moderna industria naval ha puesto en los mares.

[Llor eterno a los héroes!]

Palma

—Dos muchachos revoltosos que en la muralla se apedreaban, con inminente riesgo de los transeúntes, fueron detenidos por un guardia municipal y encerrados ayer en el depósito de Capuchinos.

—Los donativos para el sostenimiento de la cocina económica ascienden a la suma de 4,225 pesetas.

—A un municipal que apostrofó a una mujer en la calle del Temple lo dejó cesante el Sr. Alcalde.

Demuestra esta actitud, digna de aplauso, que no quiere el Alcalde de Palma se excedan sus subordinados en el uso de sus atribuciones.

—Durante el tiempo que esté vacante la plaza de secretario de este Gobierno civil, la desempeñará nuestro queridísimo amigo D. Juan Sampol, oficial primero que es de dichas oficinas.

—Bajo la dirección de D. Miguel Torres Pellicer y con el título La Esperanza, dícese aparecerá en breve en esta ciudad una nueva revista periódica.

—Con destino al fomento de nuestra marina y gastos de la guerra se ha recaudado hasta el presente en el Gobierno Eclesiástico de esta Diócesis la suma de 13,167'35 pesetas.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia, ha anunciado para el día 20 de Junio próximo, a las doce de su mañana, la subasta de las obras de reparación del faro de tercer orden de Capdepera, cuyo presupuesto de contrata asciende a 13,210'96 pesetas.

Los planos, presupuestos y pliego de condiciones correspondientes a dichas obras, están de manifiesto en la secretaría de dicho Gobierno.

—Debe proveerse por concurso único, a tenor de lo que precepta el artículo 5.º del Reglamento, la escuela incompleta de niñas de Llumasan (Mahón).

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes al Rectorado que proceda en el término de dos meses.

—La sociedad Filatélica Balaer ha entregado al Sr. Gobernador de la provincia la emisión de 20,000 sellos con que contribuye a la Suscripción Nacional para el fomento de la marina y gastos de la guerra.

Dichos sellos han sido ya puestos a la venta.

—El Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, dirigida a los Alcaldes de los pueblos de esta provincia en cuyas localidades existían fabricantes de alcohol y aguardientes de vino ó industrial, previniéndoles que hagan saber a los mismos las siguientes disposiciones transitorias del Reglamento de 19 de Abril último:

1.ª Los dueños ó arrendatarios de fábricas y establecimientos industriales que no se encuentren en las condiciones exigidas por este reglamento deberán llenarlas dentro de los cuarenta y cinco días siguientes al de la publicación del número en la Gaceta de Madrid, costeando las obras y adquiriendo y colocando los aparatos necesarios.

2.ª Durante los 15 días siguientes al de dicha publicación podrán los dueños de melazas declarar el importe de la existencias obrantes en su poder, con relevación de toda responsabilidad.

3.ª Durante el mismo plazo podrán los que posean aparatos destilatorios ó rectificadores declararlos, con relevación de multas, pero no de los derechos que hubiera podido adquirir el Tesoro.

—Esta mañana se levantó en esta ciudad un viento huracanado cuyas rachas impetuosas molestaron grandemente al transeúnte, dificultando el paso, en ciertos momentos la densa polvareda que levantaba.

Al escribir estas líneas habíase calmado algo la furia con que antes soplaban el vendabal.

—En Campos lucha en estos momentos con las ansias de la muerte el conocido industrial de esta ciudad D. Pedro Juan Barceló y Muntaner, que según costumbre de todos los años había pasado con su distinguida señora a dicha villa en la que goza de generales simpatías.

Desámosle un pronto y completo restablecimiento.

—El secretario electo del Gobierno civil de esta

provincia D. Emilio Ramón Carbonell, pasa a desempeñar dicho cargo en Ciudad Real, en virtud de R. O. dictada recientemente por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación.

—Por Real orden del ministerio de Fomento se ha dispuesto que se declare desierto el turno de concurso entre profesores numerarios de igual asignatura, a la vacante que oportunamente fué publicada para proveer la cátedra numeraria de Dibujo de figura, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de esta ciudad, por no haberse presentado en el plazo legal ningún aspirante a ella, y así mismo que se publique dicha vacante en el turno de oposición.

—La guardia civil de Alcudia denunció al Alcalde a un sujeto presunto autor de la corta y sustracción de treinta haces de leña del monte Son Martí de aquel término municipal.

—Por el Juzgado de instrucción del partido de Iruya, se cita, llama y emplaza a Pedro Siquier Pastor, vecino que fué de La Puebla, para que en el término de diez días a contar desde ayer, se presente a dicho Juzgado para citarle al objeto de asistir a la celebración del juicio por jurados de la causa instruida contra el mismo, sobre tentativa de incendio.

Noticias del ejército

Destinos.—Dos capitanes don Antonio Soler Valls y don Mateo Boyer Aguilar que servían respectivamente en el Regimiento de Borbón número 17 y en el de Reserva de Cádiz, núm. 98, pasan a formar parte del batallón expedicionario de Cádiz, número 2.

R-compensas.—Ha sido concedida la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y pensión de 2'50 pesetas mensuales al guardia civil Jaime Fiol Nadal, en recompensa de los servicios prestados en la noche del 15 en Barcelona, al ocurrir el desbordamiento de los rios Besós y Blobrgat.

—El día 20 empezarán en la Academia de Artillería los exámenes de ingreso para cubrir 90 plazas, siendo el número de solicitudes presentadas el de 598.

Telegramas

De los correspondientes de El Liberal

Noticias de la crisis

Madrid 17, 9 n.

Asegúrase quedarán en el nuevo gabinete que se forme los Sres. Puigserver, Capdepon, Correa y Groizard.

Indícase al Sr. Gamazo para la cartera de Ultramar ó de Gracia y Justicia.

Se ha telegrafiado al Sr. León y Castillo de quien créese acepta la cartera de Estado.

Para el ministerio de Marina indícase al Sr. Auñón y a Romero Girón para la de Fomento.

Noticias de Puerto-Rico

Marid 18, 1'45 m.

Reina tranquilidad completa en Puerto Rico, de cuyas aguas han desaparecido los buques de guerra yankees.

Entró en el puerto sin novedad el vapor Fredengen con cargamiento de carbón.

En las provincias de la Habana y Matanzas las tropas han tenido con los insurrectos varios encuentros sin importancia.

Agonizando.—Merrit dice que no es

Madrid 18, 2'45 m.

Dice un despacho de Londres que el eminente estadista y jefe del partido liberal inglés Mr. Glandstone está agonizando.

Manifiesta un despacho de Nueva-York que el general Merrit ha renunciado el mando de la expedición yankee a Filipinas, por considerar escasos é insuficientes los elementos que la componen.

En concepto de dicho general la expedición fracasará.

Los yankees en la Habana.—La escuadra española

Madrid 18, 3'45 m.

Dice un telegrama expedido en la Habana que han aparecido algunos buques de guerra yankees frente a Caibarien.

Un barco y varios cañoneros españoles han salido al encuentro del enemigo.

Reina gran expectación en la Habana en espera del resultado del combate marítimo que es indudable se librará entre la flotilla española y los barcos yankees.

Dícese que desde la costa de la isla de Cuba se ha visto parte de la escuadra española navegando con rumbo a los Estados Unidos.

Nombramientos

Madrid 18, 3'95 m.

Créese que el general López Dominguez será nombrado Embajador de España en París en sustitución del Sr. León y Castillo que pasará a desempeñar una cartera en el nuevo ministerio que se forme.

Indícase también para la Embajada de París al Sr. Duque de Almodóvar.

Para la presidencia del Consejo de Estado son los candidatos que reúnen más probabilidades los Sres. Conde de Xiquena y Gullón.

Noticias marítimas

Madrid, 18 3'45 m.

Dice un despacho de Londres que la agencia marítima Lloyd ha recibido varios telegramas de los semáforos de Torsehad é Irlanda manifestando pasaron por allí cuatro barcos de combate.

Dice también que varios cruceros yankees pasaron por Bachelú con rumbo a Occidente.

Créese que la noticia no es más que una estratagema de guerra para despistar a nuestra escuadra.

La crisis

Madrid 18, 1'35 m.

Sábese que el actual embajador de España en París Sr. León y Castillo ha contestado al Sr. Sagasta aceptando la cartera de Estado.

A última hora decían en los centros políticos que el Sr. Gamazo entraba en el nuevo gabinete, encargándose de la cartera de Fomento.

Dícese se completará el nuevo gobierno con el Sr. Romero Girón en Ultramar y los Sres. Butler ó Auñón en el departamento de Marina.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

—3—

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balaer, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Islaña Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Madrid, 17, 4 t., 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, 4 p amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona 17, 4 t., 4 p interior, 4 p exterior, 4 p amortizable, Cubas, Coloniales, Nortes, Francias, Madrid, Cub 90.

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en las, sedas, y géneros negros, que se detallarán a precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRET

Plaza de Toros de Palma

Función para mañana.—A las 4 en punto

Gran acontecimiento por la Compañía Gimnástica Acrobática, y Tauromáquica que dirige el reputado conocido de este género público

MR. JEAN C. DE LA LLAVE

Entrada general 25 céntimos. Dos soldados sin graduación UN REAL.

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas a la cococina

Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarrros, catarros, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera.

# Edición de la tarde

MIERCOLES 18 DE MAYO DE 1898

## Un poco de suerte

(De El Eco de Castilla.)

Es lo que precisamos en estos momentos. Si nos acompaña la suerte, la guerra con los yanquis habrá terminado satisfactoriamente para la causa que justamente defiende España.

Hace pocos días el espíritu público estaba abatido por el nefasto desastre de Cavite, cada cual juzgaba a su antojo, los agiotistas hicieron su negocio, y parecía que un completo aplanamiento de la de lleno sobre nosotros.

Nosotros que jamás hemos desconfiado del importante factor que ya no solo en el orden privado sino en el público tiene la suerte, esperamos mucho, muchísimo de ella.

Aquello que siempre ha sido fortuito, aquello en lo que lo inesperado ha contribuido como factor importantísimo, siempre se nos ha colocado inconscientemente a nuestro lado.

Los yanquis en Cárdenas han sufrido un terrible desastre; dos cañoneros, el peorito de nuestra Armada, han obtenido un triunfo decisivo sobre barcos de gran porte y calado.

Parce imposible, y sin embargo la confirmación es cierta, evidente, hemos llegado al colmo, estamos luchando contra el titan, que se vá reduciendo a la esclavitud, a la derrota vergonzosa; no saben morir los norteamericanos como lo hicieron nuestros hermanos en Cavite.

El bombardeo de Puerto Rico, hecho gloriosísimo y en el que se ha probado la pericia de un general como el Sr. Macías, que merced a su previsión, a su talento extratético, rechazó a Sampson con sus inmundos filisteos, que tuvieron que retirarse en precipitada y vergonzosa huida ante el cañon vivísimo de nuestros fuertes.

¿Qué ventaja han obtenido?

El desastre, el descrédito, algo más trascendental, algo más grave, algo que hiere y mortifica a todo el que es avaro, soberbio, que sin más ni más quiere ejercitar el derecho de conquista, ese algo es el descrédito ante toda Europa que se felicitará juntamente con nosotros del excelente resultado que ahora vamos obteniendo sobre los yanquis y que se repetirá en lo sucesivo; todo es empezar con un poco de fortuna, echando a un lado los asesinatos que jamás se han justificado.

Un poco de suerte y nos salvamos; no dudemos en el valor, en la abnegación sublime de nuestros marinos, que cada uno de ellos es un Churrucua, no desconfiemos tampoco en nuestros barcos, que manejan como lo han sido con acierto, serán la grandilocuente base de suministrar con sangre lecciones a quien debieron de tenerlas olvidadas.

Lástima grande que ahora en estos tiempos no viviera Jorge Washington, para escarmentar a sus compatriotas; desde su tumba los maldecirá por ambiciosos, por menguados, por hombres y gobernantes que llevan a sus R-públicas a la decadencia, a la miseria, confiados en su poderío.

España siempre ha tenido para grandes males, grandes remedios.

Ha necesitado como condición el contratiempo para que su triunfo sea de mayor resonancia.

No se explica ante los modernistas y sabios yanquis que dos cañoneras en Cárdenas, inutilizaran cuatro barcos enemigos.

Sampson con sus barcos, tenemos la presunción que no logrará un asesinato *nuevo sui generis* sobre la escuadra española, eso no se repite nunca por segunda vez, porque se anhela el desquite, porque se lucha con traición del chacal ó de la hiena y se guardan las melenas del león para ocasiones más propias.

Un poco de suerte y en España estamos de enhorabuena, podremos como siempre, celebrar las victorias, los triunfos, los éxitos que se apagaron momentáneamente, que han resurgido con Cárdenas, con Oiefuegos, con Puerto Rico, con esas epopeyas gloriosas en las que no admitimos términos medios que no sean posibles en la práctica.

Sucumbimos con los barcos disparando hasta en el fondo del mar, ó por el contrario con cuatro tablas por acorazados, advertidos del peligro, logramos lo que es verdad, lo que pasará de nuevo al mundo entero, el triunfo sobre una marina que siempre lamentaron los yanquis, las sumas que para su adquisición hayan invertido.

¡Un poco de suerte!

No pidamos más que el resto lo completa, el éxito más asombroso y radiante.

## Se desea vender un Billar

Para informes «CAN IEPÉ» Plaza de Atarazanas

## La sangre latina

El gobernador general de Puerto Rico al ministro de Ultramar; «Ayer, después del bombardeo, salió buque de guerra francés «Amiral Rigault de Genouilly»; marinería en jarcias vitoreando España, marina, ejército.»

La marinería francesa, la tripulación de un barco de guerra, subida a las jarcias y vitoreando a España, a nuestra marina, a nuestro ejército!

Como los estudiantes de casi todas las Universidades francesas, como los alumnos de la Escuela de Infantería que mandan donativos, como las colonias francesas de todas las importantes capitales de España: que organizan fiestas con que acrecer los productos de nuestra suscripción nacional para comprar buques de combate, los marineros del «Amiral Regault de Genouilly» dan vivas a España llenos de entusiasmo, de calurosa efusión por nuestro ejército y nuestra armada.

Y a pesar de la neutralidad y de la abstención en que se coloca la diplomacia europea, a la que con razón llamó el *Temps* «pedantesque el tñbillonne, sans crupules», la gente latina rompe las conveniencias oficiales, protesta del egoísmo de sus Estados, que consienten la perpetración de un crimen y va donde le llaman su corazón y su alma, al cariño de sus hermanos.

Ya no es sólo la juventud intelectual cuyas simpatías por nuestra causa se podrían interpretar por un acceso de romanticismo idealista. No. Son los soldados de la nación neutral, aunque amigos, los tripulantes de un barco de guerra francés, los que después de haber presenciado el heroísmo con que habían rechazado los españoles el brutal é infame bombardeo de San Juan de Puerto Rico por los yankees, prorumpen en vivas, en hurras, que además de ser un homenaje entusiasta a nuestro valor y a nuestro derecho, son la consagración de la ley de fraternidad entre Francia y España.

Demuestra esto que los pueblos no siguen las combinaciones diplomáticas, y a pesar de éstas se hace en su espíritu un trabajo interno, íntimo, de solidaridad de raza, de sangre y de destino, que es talla en esos espectáculos de espontáneo amor, tan consoladores, que tanta fé despiertan en el porvenir.

Ya lo dice el *Temps*: «Bien sabe Dios, que aún sin hablar de humanidad y de las simpatías naturales que se originan en los corazones bien nacidos hacia los débiles, buen número de consideraciones prácticas habrían debido inclinarse a los hombres de Estado, realistas y utilitarios sin un grano de ideal en su composición, a preocuparse de la suerte de España, de su infalible contra golpe en la situación internacional.»

Y mientras por interés, ya que no por respeto al Derecho Natural violado, se opera esa reacción en el espíritu de Europa, en sus altas esferas directoras, recojamos hechos como este hermosísimo ejemplo que han dado los tripulantes del «Amiral Rigault» y reejémonos de despertar tan ardientes entusiasmos que jamás engendrarán los impíos yankees. España y Francia se unen por los brazos de su pueblo, de su juventud, de sus soldados. A ese grito contestemos con otro muy caluroso y efusivo vitoreando a la nación hermana, para que en el mundo vibre el sentimiento de unión y de amor de la noble sangre latina...

## La escuadra de Sampson

La escuadra del almirante Sampson se compone de los buques siguientes:

Acorazados «Iowa» é «Indiana».  
Monitores «Puritan» y «Terror».  
Cruceros «New York», «Detroit», «Montgomery» y «Marblehead».

Se cree que los acorazados «Massachusetts» y «Texas», y el crucero acorazado «Brooklyn» están también en aguas de las Antillas.

De esos once buques, los cuatro acorazados «Iowa», «Indiana», «Massachusetts» y «Texas», son superiores a los cruceros de la escuadra que manda el contraalmirante Cervera en artillería, coraza y tonelaje, pero inferiores en velocidad; otros dos, el «Brooklyn» y el «New York», son superiores en tonelaje, iguales en velocidad é inferiores en artillería y coraza, y los tres restantes, «Montgomery», «Marblehead» y «Detroit», son sólo cruceros protegidos de 2,000 toneladas, 18 á 19 millas de marcha y cañones de 13 centímetros los de mayor calibre.

En cuanto á los monitores «Puritan» y «Terror» son de fuerte artillería y blindaje, pero de escasa marcha (12 y 13 millas).

## Palma

El viernes próximo se verá en esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad, contra Miguel Tomás, Juan Cladera y Gabriel Vidal, acusados del delito de hurto.

—Procedente de Barcelona fondeó en el puerto esta mañana á las ocho y media el vapor *Lulio* conduciendo la correspondencia, 18 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros llegados á bordo de dicho buque figuraban varios estudiantes que regresan de exámenes.

También han llegado el sargento Gabriel Ginestra Grau, natural de Inca, que regresa de Cuba herido de una bala que le atravesó la rodilla de la pierna izquierda.

Este valiente lleva prestados 20 años de servicios y defendió la integridad de la patria, desde que empezó la actual insurrección; pertenece al cuerpo de inválidos.

También regresó el soldado Antonio Mari Morro, de Binisalem, que regresa de la Gran Antilla enfermo de calenturas.

Ambos han sido socorridos por la Junta de Protección al soldado.

—Se ha ordenado que los individuos que solicitaron exámenes para ingreso á las escuelas de constablares tienen que estar en Cartagena el día 20 de este mes.

—Con rumbo á los puertos de Ibiza y Valencia ha salido de este puerto esta mañana á las nueve y media el vapor *Unión* llevándose la correspondencia, carga y pasajeros, entre ellos doce individuos de marina que van á Cartagena con objeto de incorporarse á la armada.

—Procedente de la capital menorquina fondeó en este puerto esta mañana á las cinco el vapor *Ciudad de Mahón* con la balija, carga y 22 pasajeros, entre ellos el concejal de este Ayuntamiento D. Gabriel Ros.

—El vapor *Bellver* ha llegado al puerto de Barcelona á las cinco y media de esta mañana sin novedad á bordo, según telegrama recibido por la «Iscla» Marítima.

—Refiriéndose al apresamiento del cañonero *Callao* en la bahía de Manila por los buques americanos, añade *La Unión Republicana* que dicho cañonero iba mandado por nuestro paisano don Francisco Pou Magrauer, hermano de D. Jerónimo, concejal de nuestro Ayuntamiento y redactor de aquel periódico.

Esosamos decir nos causó la noticia profunda pena y lo mucho que deseamos tenga pronto y feliz término el cautiverio de nuestro querido paisano.

—La correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor *Lulio* se ha repartido á las diez de esta mañana.

—D. Andrés Barceló ha dejado de formar parte de la redacción de *La Última Hora*. Disgustillos weyerlianos.

—Entre la carga que trajo esta mañana de Menorca el vapor *Ciudad de Mahón* contábase una partida de 248 reses lanaras y 42 cabezas de ganado vacuno destinadas al abastecimiento de carnes de esta capital.

—Los trasatlánticos *Alfonso XII*, *Ciudad de Cádiz*, *Buenos Aires* y *Antonio López* son los encargados de transportar á Filipinas la expedición militar que se está organizando para ir á defender en aquel archipiélago el honor nacional, que en mal hora intentó hollar el estúpido yankee.

—Ayer se elevaba á 309 el número de enfermos residentes en el Hospital civil de esta ciudad.

—He aquí la tarifa de los precios que regirán en el balneario de San Juan de Campos, durante la temporada del corriente año:

| TARIFA   | Pesetas |
|--|---------|
| Baño general   | 1'00    |
| Ducha móvil.   | 1'00    |
| Idem escocesa.   | 1'50    |
| Circular.  | 1'50    |
| Lluvia fija.   | 1'50    |
| De asiento con ducha vaginal perivial, peripelviana y alumbar. | 1'00    |
| Pulverizaciones.   | 0'50    |
| Ducha nasal.   | 0'50    |
| Un abono general.  | 30'00   |
| Cuartos con alcoba   |         |
| Un cuarto con alcoba diario.                                   | 2'00    |
| Uno id. sin alcoba.  | 1'00    |
| Servicio de cama diario.                                       | 0'50    |
| Servicio de fonda  |         |
| En primera clase diario.                                       | 6'00    |
| En segunda id. id.   | 4'00    |
| En tercera id. id.   | 2'50    |

—En la pasada noche cayeron grandes aguaceros en la parte N. E. de la isla, circunstancia que explica cumplidamente el descenso que hoy se advierte en la temperatura.

A la hora en que escribimos este suelto densos nubarrones cubren la atmósfera, ofreciendo señales de lluvia.

—Ayer fué día de público regocijo en Manacor con motivo de la estancia en aquella villa de la columna volante que acudió el bizarro general Barraquer.

Los jefes, oficiales y soldados fueron agasajados por el pueblo, que se disputaba el honor de albergar en sus casas á alguno de esos esforzados miembros del heroico ejército español.

—Para mayor comodidad de las personas que asistan á las carreras ciclistas que han de celebrarse el domingo en el velódromo de Inca, ha dispuesto la Compañía de Ferro-carriles que en dicho día saiga á las nueve de Inca para Palma un tren extraordinario.

## Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

## Compañía de Ferro-carriles de Mallorca

El próximo Domingo 22 de Mayo inauguración del Velódromo de Inca y carreras que deben tener lugar en el mismo, además de los trenes ordinarios se efectuará uno extraordinario.

De Inca á Palma á las 9 de la noche.  
Palma 17 Mayo de 1898.—El Director general, Guillermo Moragues.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

### El nuevo Ministerio

Madrid 18, 10 45 m.

Queda resuelta la crisis.

A las dos jurará esta tarde el nuevo Gabinete.

Está compuesto de la siguiente forma:

Presidencia, Sagasta.  
Estado, León y Castillo.  
Gracia y Justicia, Groizard.  
Gobernación, Capdepon.  
Fomento, Gamazo.  
Guerra, Correa.  
Marina, Auñón.  
Ultramar, Romero Giron.  
Hacienda, López Puigserver.

### Otra victoria

Madrid 18, 10 45 m.

Los cañoneros españoles que salieron del puerto de la Habana á batir los barcos de guerra de los yankees regresaron victoriosos á la capital.

Nuestros cañoneros batieron bizarramente á los buques americanos, bloqueándoles y causándoles grandes averías.

Una vez conseguido su objeto regresaron al puerto de la Habana.

Pérez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

La Ascensión del Señor  
CUARENTA HORAS

En Santa Clara, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Ascensión del Señor: exposición á las siete de la mañana. A las diez y media misa mayor en la que predicará D. Bernardo Matas. A las doce se cantará la hora Canónica, y al anochecer, la devoción del mes de Mayo, y la reserva.

CULTOS

En la Catedral, fiesta de la Ascensión del Señor. A las diez y media se cantará la misa mayor con sermón que dirá el P. Riera, Escolapio. A las doce se cantará la hora Canónica.

En Santa Eulalia, Santa Cruz, San Jaime, San Miguel y San Nicolás, á las doce se cantará la hora Canónica con toda solemnidad.

En la Merced, fiesta del Santo Cristo. A las diez se cantará tercia y luego la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. José Ferrer de la Cuesta. A las doce se cantará la hora Canónica. A las cuatro y media de la tarde se cantarán visperas y después la corona del Santo Cristo con acompañamiento de órgano. Por la noche, continuación del mes de Mayo con solemnidad y sermón. El ejercicio de dicho día en honra del Patriarca San José, se practicará en las iglesias y horas de costumbre.

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolás, á la Virgen de Lluç.

Viernes.—En Santa Clara, concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis. A las diez misa mayor. Al anochecer el ejercicio del mes de Mayo, *Te-Deum* y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de Belén.

## Ultima Hora

Compendio de las noticias más interesantes llegadas hasta nosotros á la hora de cerrar esta edición:

\*\*\*

—La expedición que se organiza para marchar á Filipinas embarcará en ocho buques de guerra.

—Se ignora el paradero de la escuadra española, sabiéndose solamente que lleva una singladura de ventaja á la americana.

—Despachos recibidos de Nueva York dejan traslucir el descontento del gobierno yankee con respecto á la conducta del almirante Sampson, quien créese será relevado en breve del elevado cargo que desempeña.

—En los centros oficiales no se precisa la fecha de la expedición á Filipinas. Añádese que no se enviará más fuerza de infantería que la ya destinada.

Respecto al contingente de fuerzas marítimas guárdese absoluta reserva, pudiera ser, y hay quien lo cree así, que se variará por completo el plan trazado.

—Háblase de una importante nota de Rusia. Un despacho de París dice que no tendría nada de particular que Rusia apoyara decididamente á España en la guerra con los Estados Unidos.

—Afirmase que el Japon ha protestado de la ocupación de las Filipinas por los Estados Unidos, pidiendo en su pretensión el apoyo de Rusia.

# Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>ia</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por orden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona [el vapor que debía verificarla el 30 Abril

**MARTIN SAENZ**

por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes**—San Juan, 20, Palma  
 Gran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y por os de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

## Calendario

### ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Venta

Se venden dos casas de recreo una al Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulos, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

# TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

**J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

### Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## Expulsión pronta y segura

de las *Lorbrices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras  
 Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras.

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

**Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas**

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias  
 Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

**“The Royal Enfield,”**

Las mejores bicicletas francesas son las

**«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

# Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

**ARTURO RAMIS**

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:  
 En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseo el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.  
 Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Fontento, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

Obras de venta  
 En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial.  
 Fisiología de la Timba y Tratado completo designado á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

AGRADABLE

INEFALIBLE

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

QUITA LA INFLAMACION

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

**So HACEN**

Baratura, Elegancia y prontitud

## ESQUELAS MORTUORIAS

EN ESTA IMPRINTERIA

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

Sac. Pedro Nolasco, 7.

### Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 290 y 292. Harán razón calle Rubí 29 piso 2o.